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ПРОТЕСТ 
НА РЕШЕНИЕ 
СОВЕТА

29 ИЮЛЯ ПРОКУРОРОМ 
ОБЛАСТИ ПРИНЕСЕН ПРОТЕСТ 
на решение малого 
Томского областного 
народных депутатов от 
N 157 "О проведении 
ного референдума по 
о статусе Томской области".

Как уже сообщалось сред
ствами массовой информации, 
малый Совет принял решение 
о проведении 3 октября обла
стного референдума. Жителям 
области будет предложено вы- 

^:казать свое мнение по вопро
су о том, должна ли область 
иметь правовой статус, равный 
со статусом республик, входя
щих в состав Российской Феде
рации.

Прокурор области считает, 
что малый Совет, принимая это 
решение, превькил свои полно
мочия, так как правовой статус 
области определен Конститу
цией, его изменение влечет за 
собой изменение государствен
ного и федерального устройства 
Российской Федерации, то есть 
затрагивс1ет интересы всего го
сударства, а поэтому Конститу
цией этот вопрос отнесен к 
компетенции федеральных ор
ганов государственной власти. 
Ими этот вопрос и может быть 
решен на основе волеизъявле
ния большинства избирателен 
области.

Областной Совет вправе объ
явить и проводить референдумы 
лишь гю вопросам, отнесенным к 
их компетенции.

В случае, если протест бу
дет отклонен либо не рассмот 
рен в установленном законом 
порядке, прокурор обратится в 
суд с заявлением о признании 
недействительным данного ре
шения Совета.

Л. РЯБЦЕВА, 
и.о.начальника отдела по над 
зору за исполнением законов 

и законностью правовых ак-
. тов, советник юстиции.

Совета 
Совета 

6.07.93г. 
област- 
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t
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(в розницу).

Хорошая новость

Чтобы лучше жилось
НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ УТВЕРЖДЕНО СОГЛАШЕНИЕ О 

СОЦИАЛЬНОМ ПАРТНЕРСТВЕ между администрацией Томской 
области, советом Федерации профсоюзных организаций и 
предпринимателями.

Согласно этому документу, подписанному трехсторонней 
комиссией, планируется провести ряд мероприятий в сферах 
обеспечения занятости населения, социальной защиты, охраны 
труда, приватизации государственной собственности.

Наиболее важные пункты соглашения декларируют еже
квартальное определение прожиточного минимума в области 
и соответствующую корректировку размеров оплаты труда, 
обеспечение необходимого минимума бесплатных медицинских 
услуг населению, выделение льготных кредитов для осуществ
ления индивидуального и кооперативного строительства, при
нятие программы неотложных мер по борьбе с преступностью 
а области, а также регулирование социально-трудовых отноше
ний между работодателями и населением.

Соглашение действует на протяжении 1993 года.

АЗАРТ И РАДОСТЬ

н МИРОВОМ УРОВЕНЬ
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 

"ТОМСКИЙ ИНСТРУМЕНТ" при
няло недавно специалистов иэ 
германской фирмы "Дегусса" 
(г.Франкфурт-на-Майне). Одно 
из направлений этой всемирно 
известной фирмы - термиче
ская обработка режущих *Гнст- 
рументов в закрытой газовой 
среда и вакуумных печах. При
чем фирма сама изготавливает 
оборудование для этих техно
логий. Ее дочерние предприя
тия расположены в разных 
странах мира.

Акционерное общество 
"Томский инструмент" намере
но на базе оборудования фир
мы "Дегусса" внедрг^ть у себя 
достижения германских коллег 
и выйти на мировой уровень.

Гости осмотрели завод, по
знакомились с ' технологией, 
применяемой томичами, дали 
свои рекомендации, подписали 
протокол намерений. В этом 
году акционерное общество на
правит своих специалистов в 
г.Франкфурт-на-Майне. Они 
привезут технико-экономиче-

ское обоснование по внедре
нию вакуумных печей.

- Все это делается и для 
выхода на мировой рынок, - 
говорит главный инженер 
"Томского инструмента" Петр 
Семенович Симонов, - и для 
внедрения более экологически 
чистой технологии. Это потре
бует значительных затрат по
рядка 10 миллионов 
дойчмарок. Но на этот раз 
действительно цель оправдыва
ет средства.

ТРИ ДНЯ
Нет, юбилеи все-таки нуж

ны. Хотя бы затем, чтобы со
брались вместе та, кто был 
среди первых. Похоже, 40-лв- 
тие Сибирского химического 
комбината торжественно отме
чала вся Россия: на праздник 
съехались представители феде
рального ядерного центра "Ар- 
звмас-16", гости из 
Санкт-Петербурга, Ангарска, 
Новосибирска, других городов.

Поздравить коллектив ком
бината с юбилеем прибыл также 
заместитель министра атомной 
энергетики Н. Егоров. Николай 
Николаевич поблагодарил всех 
работников за их труд и вручил 
памятный адрес, подписанный 
министром. Кстати, министр В. 
Михайлов издал к этому дню 
специальный приказ под номе
ром 422 - о поощрении работ
ников Сибирского химического 
комбината за долголетний и до
бросовестный труд.

В качестве праздничного 
подарка Министерство атомной 
энергетики выделило Сибхим- 
комбинату 5 миллионов рублей 
- на приобретение инвентаря 
для детских учреждений и До
ма культуры.

Три дня продолжался праз
дник, посвященный комбинату. 
В его честь исполнялись юби
лейные марши и 
стихи. Праздник 
Дома культуры 
ясного в театр 
Центральный парк культуры и 
отдыха и даже... в городской 
зоопарк. И везде - встречи, 
рукопожатия, воспоминания...

песни, читались 
переносился из 
им. Н. Остро- 
музкомедии, в

ДЕЛА 
НАШИ 
СКОРБНЫЕ

ТОРЖЕСТВ

Для безработных

ЗА ПОЛЦЕНЫ

ПОДАРИТ КАЖДОМУ, КТО 
ПОБЫВАЕТ В ЕГО СТЕНАХ, 
детский игровой центр "Фор
туна", который открылся в 
Каргаске, в бывшем здании 
райкома ДОСААФ. Теперь 
наконец Каргасокским ребя
тишкам, большинство из кото
рых "прожигало" каникулы, 
слоняясь по пыльным улицам 
и дворам, будет где интерес
но провести свое время. 
Правда, у большинства из ро
дителей ^есть об открытии 
центра вызвала деликатно
тревожный вопрос: во что 
предлагаемые развлечения 
(игровые автоматы и компью
терные игры) обойдутся се-

мейному бюджету? Известно 
же, что подобные заведения 
создают не филантропы...

- Недорого, - успокоили в 
отделе молодежной политики 
Каргасокской районной адми
нистрации. - Дело в том, что 
именно администрация проф
инансировала создание и обо
рудование "Фортуны", 
использовав деньги внебюд
жетного фонда. В дальней
шем работники центра 
должны содержать себя сами, 
но сейчас плата за удовольст
вие поиграть в "фортуне" 
ненамного превышает цену 
билета в кино.

Технику дали, но в долг
ЕЩЕ ВЕСНОЙ К АЛЕК

САНДРОВСКИМ ФЕРМЕРАМ 
пришла хорошая весть; по 
решению областной админи
страции северным земледель
цам было выделено 39 
миллионов рублей кредита с 
рассрочкой выплаты на пять 
лет. Однако время шло, а 
обещанные деньги все не по
ступали на счет районной ас
социации фермерских и 
крестьянских хозяйств. При
шлось председателю ассоциа-

ции Т. Котиковой - в противо
вес нерасторопности банков
ских инстанций - проявить 
личную смекалку и настойчи
вость. Через ту же админист
рацию ей удалось без 
предоплаты (фактически в 
долг) закупить и. доставить в 
район "под кредит" 17 трак
торов, а также 30 навесных 
сенокосилок. Вся эта техника 
уже распределена по хозяй
ствам и включилась в летнюю 
крестьянскую страду.

МЕСТНОЙ ПРЕССОЙ НЕ 
РАЗ УЖЕ СООБЩАЛОСЬ, 
в каких плачевных услови
ях находится Томская 
служба судмедэкспертиз. 
Морги переполнены, тру
пы лежат разве что не 
штабелями, судмедэкспер
ты не справляются с рез
ким увеличением объема 
экспертных исследований, 
а снижение смертности на
селения в ближайшее вре
мя нам, увы, пока не 
грозит. Неоднократные об 
ращения работников служ 
бб1 к местным властям с 
просьбами и требованиями 
обратить внимание на это 
скорбное, но необходимое 
дело и публикации, похо
же, возымели действие. На 
днях глава администрации 
Томской области В. Кресс 
принял постановление "О 
критической ситуации и не
отложных мерах по разви
тию судебно-медицинской 
службы области".

В нем соответствую
щим организациям и уч
реждениям поручено в 
ближайшее время выпол
нить ряд мер, направлен
ных на улучшение работы 
службы судмедэкспертизы. 
В частности, администра
ции Томска предложено 
выделить земельный уча
сток под строительство 
корпуса областного бюро 
судебно-медицинских экс
пертиз, подрядчиком на
мечено СПАО "Химстрой". 
До 1 октября 1993 года 
должен быть введен в экс
плуатацию 
мический 
областной 
больницы.
миллионов
монте и реконструкции су
ществующих помещений и 
на приобретение двух ре
фрижераторов.

РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕ
РАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ЗАНЯТО
СТИ РОССИИ издал приказ 
"Об усилении в период летней 
оздоровительной кампании со
циальной защиты безработных 
граждан, имеющих детей". На 
основе этого документа детям 
граждан, признанных в установ
ленном порядке безработны
ми, органы службы занятости 
могут выделять средства для 
дотации путевок в летние оз
доровительные лагеря. Едино
временные (разовые) выплаты 
могут составлять до 50 процен
тов стоимости путевки.

При этом есть условие: лет
нее оздоровительное учрежде
ние или лагерь должны быть 
расположены в пределах до
ступности местного обществен
ного транспорта, а средний 
совокупный доход на каждого 
члена семьи, проживающего 
совместно с безработным, - не 
превышать двукратного мини
мального размера оплаты тру
да.

Более подробно узнать о 
порядке дотирования путевок 
безработные граждане могут в 
центрах и отделах занятости по 
месту жительства.

От 01 до 05

НАПРОЛОМ И ТАЙКОМ

патологоанато- 
корпус 

клинической 
Выделено 57 

рублей для ре-

УЖ В ЧЕМ-ЧЕМ, А В ШАБ
ЛОННОСТИ ДЕЙСТВИЙ похити
телей личного и
государственного добра не уп
рекнешь. Воруют у нас. если 
судить по сводкам УВД. доста
точно изобретательно. А если 
учесть и нашу беспечность, бе
залаберность и разгильдяйство, 
то выяснится, что возможно
стей у любителей поживиться - 
хоть отбавляй.

На прошедшей неделе из 
Стрежевского магазина "Това
ры для дома" утащили личное 
имущество на полтора миллио
на. Преступники залезли ночью 
через окно, а сторож в сей 
критический момент отсутство
вал.

Пищевую эссенцию и пище
вой спирт со склада кондитер
ского комбината "Красная 
звезда" злоумышленники увели 
через пролом в стене. Ущерб 
устанавливается. А вот убьпок, 
понесенный мясокомбинатом 
одной из июльских ночей, уже 
известен: почти 7 млн.рублей. 
На такую сумму выкрадено 
имущества - и тоже путем про
лома стены склада. В ночь из 
склада АКП "Мичуринский" не
известные через вентиляцион
ное отверстие украли 10 
паласов на 576 тысяч рублей.

Тащат не только ночью, но 
и средь бела дня. В Стрежевом 
из кабинета в НГДУ "Вахнефть” 
из костюма сотрудника свобод
ным доступом были похищены 
400 долларов США и 500 тысяч 
рублей. Из секции "Одежда" 
магазина "Томские товары" 
Л.,1975 года рождения, также 
свободным доступом украл 
джемпер стоимостью 40 тысяч 
рублей. Вещь изъята и возвра
щена в магазин.

А- * *

Пресс-центр УВД сооС- 
щавт об излгенении номе

ра "телефона доверия”. 
Звонить теперь надо так: 

2S-25-42. С 27 июля нача

ла круглосуточную рабо
ту де журнал часть 

службы криминальной 

милиции. Ее телефон 44- 

11-03. Сюда можно сооб-^ 

щить конфиденциагььную 

информацию о преступле

ниях/ людях, гьропаоших 

без вести и т.д. Аноним-

•кость гаранттгрустсл.

средства обес- 
дотации и кре- 
запаздывают. 
сфера деревни 
упадок. Оплата

Президиум ЦК профсо
юза работников АПК поста
новил провести 12 августа 
Всероссийский день защиты 
крестьянства. В этот день 
предполагается организовы
вать митинги, шествия, пике
тирования... В качестве 
"вооружения" утверждены 
требования к Верховному 
Совету, Совету Министров 
РФ, принятые 21 июля коор
динационным советом кол
лективных действий.

Фактически это призыв к 
однодневной забастовке. И 
надо дойти, как говорится, 
до края, чтобы решиться на 
такое в страду, когда на вес 
золота каждый день и час! 
Но, может быть, дальше 
действительно некуда?

Бедственное состояние 
сельской экономики сегодня 
уже никого не удивляет. И 
хотя в требованиях коорди
национного совета нет ниче
го нового, такого, что было 
бы неизвестно правительст
ву, они, изложенные слитно, 
заставляют, что называется, 
вздрогнуть. Только вдумай
тесь: объем капитальных 
вложений в село за послед
ние годы сократился втрое, 
а нынче упадет еще на 40 
процентов. Правительство 
не выполняет своих же ре
шений по поддержке АПК. 
Выделенные 
цениваются: 
ДИТЫ 
Социальная 
приходит в
труда крестьян в несколько 
раз меньше, чем в других 
отраслях. И крестьяне, чаще 
всего высоко квалифициро
ванные, покидают обнищав
шие деревни.

Можно ли остановить 
этот губительный процесс? 
По мнению координацион
ного совета, можно, если 
выполнит^, целый ряд пред
лагаемых им мер: финанси
ровать сельское хозяйство в 
необходимых объемах и 
своевременно, внедрить за
логовую форму закупок, 
ужесточить расчеты с сель
скими товаропроизводителя
ми, согласовывать с ними 
закупки сельхозпродукции 
за рубежом, освободить 
крестьян от налога на при
быль и т.д.

Все эти требования были 
сформулированы на Всерос
сийском собрании предста
вителей профсоюза
работников АПК и Аграрно
го союза еще год назад. Но 
ситуация не изменяется к 
лучшему. Поэтому крестья
нам предлагается еще раз 
обсудить эти требования на 
собраниях и принять меры 
по своей защите... Парал
лельно координационный 
совет начал переговоры с 
органами государственного 
управления.

Однако сами инициато
ры "коллективных дейст
вий", как об этом сказано в 
обращении президиума ЦК 
профсоюза АПК, убедились, 
что митинги, пикетирования 
и переговоры не оказывают 
на правительство 
влияния, 
лючается 
стовки - 
судя по
ной. Если правительство сно
ва отмахнется от 
крестьянских требований, то 
будет прекращена продажа 
государству зерна и другой 
сельхозпродукции.

Как же собираются по 
ступить в этот критический 
момент аграрно-профсоюз
ные лидеры нашей области? 
Официальной реакции еще 
не последовало. Но уже со
здаются координационные 
советы - и в Томске, и в 
районах. В ближайшее вре
мя свое отношение к Дню 
защиты крестьянства опре
делит обком профсоюза, но 
все будет зависеть, конечно, 
от позиции "на местах".

Не хочу ни отговаривать 
от забастовки, ни подталки
вать к ней. Но сомневаюсь, 
что угроза прекратить про
дажу государству продукции 
кого-то всерьез напугает. 
Что до зерна с южных по
лей, то его, пожалуй, можно 
поставить на политическую 
карту. Но не продавать мо
локо и мясо?! - их наши 
хозяйства и без' того не 
знают, куда сбыть.

Однако и другое до бо
ли ясно: село на грани ката
строфы, которую не 
пересидеть и фермерам. 
Просто наблюдать уже нель
зя. Что-то надо делать. Что? 
Неужели и вправду басто
вать? В страду? Не думаю, 
что эта "крайняя" мера по
может селу.

Александр СОЛОВЬЕВ.

нужного 
Поэтому и не иск- 
проведение заба- 

меры крайней, но, 
всему, вынужден-

г Выпуск подготовили; 
Е.Залогина, П.Колотов- 
кин, В.Михайлов, С.Ни
кифоров, А.Русакова, 
Е.Сидорович, Е.Фролов.

V_____ ___ .________ /

Выполнение принятого парламентом государственного бюдже
та на 1993 год с дефицитом более 20 трлн, рублей, который 
превышает 20 процентов ВВП России, приведет к хаосу финансо
вой системы и гиперинфляций. Такое заявление сделал на 
пресс-конференции руководитель группы анализа и планирования 
при председателе Совмина РФ Андрей Илларионов. По его 
словам, бюджетный дефицит в апреле, мае, июне с.г. составлял 
3-5 процентов ВВП, тогда как в марте он достиг уже 20 проц.

Сдержанная финансовая политика я последние месяцы позво
лила удержать дефицит федерального бюджета, образующийся 
за счет кредитов Центрального банка. С другой стороны, как 
считает Илларионов, ЦБР непомерно увеличил предоставление 
наличных рублей государствам рублевой зоны. Так, с 21 апреля 
по 26 июля он предоставил им 580 млрд, наличных рублей без 
каких-либо условий, сказал он.

Как полагает Илларионов,
инфляция и рост цен будут держаться 
процентов в месяц.

Производство продолжает оставаться 
выше его минимальных показателей в
несмотря на некоторое падение в мае и июне, сказал экономи
ческий советник. Он отметил, что в России спад промышленного 
производства значительно меньше, чем в странах Восточной 
Европы и Прибалтики.

За последние три месяца наблюдается уникальная тенденция 
- сокращение в России числа безработных, отметил эксперт. Это 
означает, что предприятия еще не испытывают жестких финансо
вых ограничений, а структурная перестройка только начинается.

Илларионов считает, что идея обмена денежных купюр в 
России уже достаточно разоблачила себя в январе 1991 года, и 
"ни один серьезный банкир не может к ней возвращаться".

течение
на

ближайших месяцев 
уровне примерно 20

несколько процентовна 
августе прошлого года,

НЕ В ПОЧЕТЕ У КОЛЛЕГ
Коллегия управления внутренних дел Курской области пору

чила начальнику УВД Владимиру Пронину написать представление, 
об освобождении от должности его заместителя по кадрам 
Михаила Руцкого - брата вице-президента. Сообщившая об этом 
газета "Курская правда" отметила, что коллегия мотивировала 
свое поручение такими качествами М. Руцкого, как тяга к 
очернительству, заносчивость, высокомерие, слабый профессиона
лизм.

Чашу терпения коллег М. Руцкого переполнил его последний 
рапорт в МВД России, в котором он обвинил сослуживцев в 
нарушениях законности и моральной нечистоплотности. Прибыв
шая в Курси из Москвы комиссия после двух недель проверок 
констатировала, что факты, указанные в рапорте, не подтверди
лись, отмечает "Курская правда".

БУДУТ СЛЕДИТЬ ЗА ЛОВОМ МИНТАЯ
Специальные приборы спутникового слежения будут установ

лены на рыболовных судах всех стран, которые ведут промысел 
минтая в центральной части Берингова моря. Такое решение, по 
сообщению пресс-службы комитета РФ по рыболовству, было 
принято на завершившейся в Токио Международной конферен
ции по сохранению рыбных ресурсов Берингова моря.

Решение предусматривает ежедневный обмен информацией, 
получаемой со спутников, между странами, чьи суда ведут 
промысел в акватории Берингова моря. "Такой обмен позволит 
строго следить за количеством выловленного минтая", - сказал 
корреспонденту РИА представитель пресс-службы.

Кроме того, на конференции впервые было признано, что 
инспекции на рыболовных судах должны осуществлять не только 
представители стран, чьи суда занимаются промыслом, но и 
уполномоченные государств - участниц соглашения по сохранению 
ресурсов минтая в Беринговом море. Решено, что в ближайшее 
время до 20 проц, рыболовецких судов России, США, Японии, 
Южной Кореи, Китая и Польши, ведущих промысел в Беринговом 
море, будут постоянно инспектировать друг друга.

УНИКАЛЬНЫЙ СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
Уникальный судебный процесс выиграла жительница Красно

ярска Галина Шемест. В течение полугода она настойчиво 
требовала от работников одного из городских отделений связи, 
чтобы газету "Известия" ей доставляли не раз в неделю, а 
ежедневно, что соответствовало произведенной оплате. Поняв 
безрезультатность этих усилий, Галина Шемест подала в суд на 
"Россвязьинформ", оценив нанесенный ей материальный и мо
ральный ущерб в 10.500 рублей.

Народный суд признал иск вполне обоснованным и постановил 
взыскать со связистов 11.601 рубль, прибавив к исковой 
еще и госпошлины. Прежде подобные дела в народных 
Красноярского края никогда не рассматривались.

сумме 
судах

ИЗ МОСКВЫ в ПЕТЕРБУРГ 
ПО СКОРОСТНОЙ

Путешествие из Петербурга в Москву поездом за 2,5 
реальности сделан 30 июля вблизи города на 
юго-восточном нап^гавлении дан старт строи- 
России высокоскоростной железнодорожной 
трасса между двумя столицами проляжет

часа
первый шаг к этой 
Неве. На 18 км в 
тельству первой в 
магистрали. Новая
параллельно существующей Октябрьской дороге, уже исчерпав
шей свою пропускную способность, и снимет с нее напряженность. 
Со скоростью 300 км в час суперэкспрессы будут ежедневно 
перевозить 40 тыс, пассажиров.

На церемонии, посвященной началу работ, много добрых слов 
было сказано в адрес российского акционерного общества 
"Высокоскоростные магистрали" и французской фирмы "Софре- 
рай" - партнеров по стройке, которая должна завершиться к 2000 
году. Первый вице-премьер России Олег Лобов подчеркнул в 
своем выступлении значимость будущей магистрали для экономи
ческого развития прилегающего региона, которому она придаст 
мощный импульс.

РОССИЙСКИЕ ЭЛЕКТРИЧКИ
Первый российский пригородный электропоезд передан в > 

Петербурге Октябрьской железной дороге. Как отмечалось на 
церемонии передачи, этот факт имеет немалое экономическое и 
даже политическое значение.

Выпуск всех электричек в СССР был сосредоточен на заводе 
в Риге. Россия сейчас испытывает громадную потребность в таких 
поездах. Выпуск их организовало российское акционе(^ное обще
ство "Высокоскоростные магистрали" (РАО ВСМ). В создании 
пригородных электропоездов участвуют Торжковский вагоностро
ительный завод, тихвинский "Трансмаш", ряд других предприятий 
страны. До конца года, как сообщили в РАО ВСМ, предполагается 
В‘-.лустить пять составов. В перспективе их будет производиться 
25-30 штук в год.

8 торжественной церемонии принял участие первый вице-пре
мьер России Олег Лобов.

ОСТАЛИСЬ БЕЗ ТЕЛЕФОНОВ ч

30 июля за неуплату междугородных переговоров отключены 
телефоны у руководителей трех тысяч петербургских предприятий 
и организаций. В числе самых крупных должников оказались 
Кировский завод, университет, оптико-механическое объединение.
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строить?

этой заявке комитет не принимал в течение 
принял лишь поело настойчивого требования

было 
делам 

финан’ 
денег,

шесть и васти раз- 
нелегко.
отстаивать интере- 
лриходится посто-

со- 
газете

создаются 
комиссии по 
медицинских.

июня 
формы

АЗБОЙ С ЭЛЕКТ
РОСЕТЬЮ". Под 
таким заголовком 

было опубликовано в 
газета выступление про-

согла-
Мне 

что публика-

Л.ОНИПЧЕНКО
помощник прокурора области

Похоже, только

В ДОЛГАХ, КАК В ШЕЛКАХ
По сведениям областного управления статистики, на 

45,3 процента томских предприятий государственной 
собственности имели просроченную задолженность поставщикам
в сумме 21597 млн.рублей. Покупатели в свою очередь были 
должны 47449 млн.рублей. Кроме того, задолженность предпри
ятий по краткосрочным кредитам банка составляла 7709 млн.руб 
лей, по долгосрочным - 5137 млн.

НЫНЕШНИЙ КРИЗИС ПРЕОДОЛИМ,

...НО НЕ ДЛЯ

КЛАЛСЯ Ос
ЗНАМЯ

Постановлением главы областной админи
страции В. М. Красса внесены дополнения и 
изменения в постановление от 24 февраля 
1993 года "О государственном лицензировании 
и аккредитации медицинских и фармацевтиче
ских учреждений, предприятий, организаций и 
лиц в системе медицинского страхования граж
дан Томской области". На основании этого 
документа при территориально-отраслевых уп
равлениях аптечном и здравоохранения адми
нистрации области
лицензионно-аккредитационные 
лицензированию и аккредитации
фармацевтических учреждений.лредприятий и 
организаций и лиц, занятых медицинской прак
тикой, заготовкой и реализацией сырья из 
лекарственных дикорастущих, изготовлением и 
реализацией парфюмерно-косметических из
делий, фармацевтической деятельностью.

Утверждено положение о госкомиссиях по 
лицензированию и аккредитации. Областным

управлениям аптечному и здравоохранения 
предписано осуществлять функции государст
венного управления. Руководителям названных 
управлений поручено разработать предложе
ния по составу комиссий, штатному расписа
нию, а территориальному фонду 
медицинского страхования - решить вопрос о 
частичном финансировании деятельности ли
цензионно-аккредитационных комиссий путам 
льготного кредитования.

Целью работы комиссий станет защита 
интересов граждан Томской области и обеспе
чение им необходимого объема и качества 
медицинской помощи в условиях медицин
ского страхования. Комиссии займутся выдачей 
государственных разрешений на право осуще
ствлять заявленные виды медицинской дея
тельности, а также определением соответствия 
медучреждений, предприятий, организаций и 
отдельных лиц стандартам по оказанию меди
цинской помощи и услуг.

Nt 167 (21781)3 АВГУСТА

Считаю- значительным 
бытием появление в 
"Красное знамя" новой рубри
ки "К политическому 
сию" (20 июня, N 138). 
представляется, 
ции под этой рубрикой должны 
содержать анализ нынешней 
ситуации в России и Томской 
области, а также конкретные 
предложения по выходу из за
тянувшегося системного кризи-

По моему мнению, главной 
причиной кризиса является 
преобладание безнравственно
сти в действиях властей, что 
привело к разгулу преступно
сти, в первую очередь - эконо
мической, небывалому размаху 
коррупции во всех эшелонах 
власти, развалу экономики, па
дению жизненного уровня 
простых трудящихся. Безнрав
ственными считаю действия 
властей, не соответствующие 
интересам большинства населе
ния, например, развал СССР, 
либерализация цен, ограбление 
сбережений граждан на счетах 
в сбербанках, неисполнение 
Указа N 1 президента РФ, пла
нирование строительства хра 
нилнща ядерных отходов в 
Томской области и т.п.

Для преодоления кризиса и 
достижения общественного со
гласия необходимы, как мне 
кажется, три условия: ндличие 
образованных и высоконравст
венных людей во властных 
структурах, общественная ак
тивность интеллигенции и гума
нистическая объединительная 
идея. По моим представлени 
ЯМ/ интеллигентные люди есть 
не только среди служащих и 
творческих работников, но и 
среди высококвалифицирован 
ных рабочих и крестьян - лю
дей, знающих истинную цену 
производительному труду и 
изучивших жизнь не по учебни- 

Высококвалифицирован- 
труд во . всех сферах 

человеческой деятельности 
это всегда творчество интел
лектуала, однако, к сожалению, 
далеко не каждый интеллекту
ал руководствуется в жизни 
принципами высокой нравст
венности, а следовательно, не 
любой интеллектуал может 
считаться интеллигентом.

Но интеллигенция - это и 
рабочие.и крестьянские дина
стии, характеризующиеся на
коплением' и передачей из 
поколения в поколение секре
тов профессионального мас
терства и житейской мудрости. 
Бе.з использования знаний и 
мудрости этих образованных 
жизнью людей невозможны 
никакие экономические рефор
мы на макроуровне. Обще
признанно,что «нравственность

Любой коммерсант ска
жет, что иметь дело с гото
вой продукцией куда 
выгоднее, чем с полуфабри
катом. Но вот на птицефаб
рике "Томская" до 
последнего времени перера
боткой мяса не занимались. 
Необходимости такой не воз
никало: проблем с реализа 
циеи не испытывали, 
работали с магазинами по 
заявкалл. Когда условия изме- 

- нились, задумались о том. 
как и какую продукцию луч- . 
ше продавать. Приступили к 
реконструкции производства.

Надежными партнерами 
птицеводческосо хозяйства 

сельских жителей выше, чем в 
среде служащих и работников 
творческих профессий, особен
но в научной сфере (не в 
обиду им будет сказано). То же 
можно говорить и о рабочих 
семьях, большинство которых 
имеет крестьянские корни.

Сейчас нередко можно 
слышать о том, что для эффек
тивного проведения реформ в 
правительстве и парламенте 
должны быть профессиональ
ные экономисты и юристы. А 
разве не профессионалы опре
деляли экономическую полити
ку правительства в последние 
годы? Академики А. Аганбегян, 
Л. Абалкин, С. Шаталин, докто
ра экономических наук В. Пав
лов, Е. Сабуров, Г. Явлинский, 
команда Е. Гайдара - не про
фессионалы? Да и изощренные 
экономические преступления, 
мафиозность, коррупция вряд 
ли могли достичь небывалого 
доселе размаха без консульта
ций и участия профессионалов 
высокого уровня - "теневых" 
экономистов и юристов? Таи 
достаточно ли быть професси
оналом, чтобы претендовать на 
высокое место в структурах 
исполнительной, законодатель
ной или судебной власти? Ду
маю, ответ очевиден: 
безнравственные профессиона
лы - "обраэованщина",по выра
жению А.Солженицына,только 
усугубляют системный кризис в 
России.

Общественная же актив
ность интеллигенции не должна 
быть (как это происходит сей 
час) эпизодической - от выбо
ров до выборов, накануне 
референдумов и т.п. Необхо
димы непрерывные усилия ин
теллигенции по нравственному 
оздоровлению России. Важней
шими показателями нравствен
ности считаю терпимость к 
инакомыслию, совместное уча
стие в поисках путей достиже
ния общественного согласия. 
Подтверждением интеллигент
ности властей должно стать не
посредственное участие 
руководителей исполнитель
ных, представительных и пра
воохранительных органов 
власти в этих поисках. Что ка
сается томской интеллигенции, 
то конкретной формой прояв
ления активности могли быть 
консультативные общественные 
совещания при администрации 
и областном Совете народных 
депутатов. Для подготовки и 
проведения таких совещаний 
по актуальным проблемам Рос
сии и нашей области может 
оказаться полезным постоянно 
действующий общественный 
совет, состоящий из представи
телей основных общественно- 
политических движений.

стали нефтяники. Они гаран
тировали рынок сбыта - из 
Томска, как бы там ни было, 
доставлять продукты для се
верян проще. Особенно в 
Кедровый и на "южные" ме
сторождения. В год ориенти
ровочно потребуется 
завозить около 2 тысяч тонн 
мяса птиць1, столько же говя
дины и свинины и около 
тысячи тонн колбасно-соси
сочных изделий.

Еще два года назад неф
тяники подписали контракт с 
известной голландской фир
мой "СТОРК". Закупили вы
сокопроизводительное 
оборудование немецкого и 

администрации и Советов на
родных депутатов. Собрания 
Томского комитета обществен
ного согласия," конституцион
ное совещание Томской 
области" 24 июня, о которых 
писало "Красное знамя", пока
зали, что общественность гото
ва активно помогать властям 
искать пути выхода из кризиса. 
Не президентская, не перла 
ментская, а только интеллиген
тная форма правления, по 
моему убеждению, обеспечит 
светлое будущее России.

Появление рубрики "К пол
итическому согласию" по ини
циативе редакции "Красного 
знамени" считаю важн^гм еще 
и потому, что невозможно пе
реоценить значение средств 
массовой информации для 
нравственного оздоровления 
общества, предотвращения 
конфронтации, достижения об
щественного согласия. Наде
юсь, что другие газеты. 
Томская телерадиокомпания 
поддержат инициативу редак
ции "Красного знамени".

Ю. БОБРОВИН, 
профессор.

от РЕДАКЦИИ. Безусловно, 
радует, что появившаяся руб
рика "К политическому согла
сию" не обойдена 
читательским вниманием. Нам 
близки взгляды профессора Ю. 
Бобровина, последовательно 
выступающего за поиски взаи
мопонимания в обществе, со
гласование интересов
различных политических и об
щественных сил. Небезынте
ресными представляются 
размышления автора по поводу 
нынешнего кризиса, о путях 
его преодоления. И - достаточ
но спорными. Думается, нали
чия во властных структурах 
"образованных и высоконравст
венных людей" и "обществен
ной активности интеллигенции" 
все же недостаточно, чтобы 
преодолеть кризис во всех 
сферах нашей жизни. Даже 
при существовании "объедини
тельной гуманистической 
идеи", не совсем, правда, по 
нятно, в чем заключающейся.

Что ж. возможно, полеми
ческие заметки профессора Ю. 
Бобровина и станут началом 
серьезного разговора о путях 
достижения политического со 
гласил в обществе. Во всяком 
случае нам хотелось бы, чтобЙ! 
своими мыслями по этому по 
воду поделились томские пол
итики, депутаты, ученые. И, 
разумеется, любой из читате
лей.

английского изготовления ■ 
год спустя оно уже находи
лось в птицеводческом хо
зяйстве под Томском. 
Шеф-монтаж вели сами гол
ландцы, помогали им специ
алисты "Химстроя" и 
работники фабрики. В сере
дине августа все работы бу
дут завершены. Запускать 
оборудование прибудут 
представители фирмы.

В новом корпусе разме
стилась по существу еще од
на фабрика. Под одной 
крышей будут действовать 
три цеха: убойный, колбасно
сосисочный и коптильный. 
Технология полностью авто-

3 мая 
нашей 
фессора А. Н. Гундризера, по
священное хищническим 
методам лова в Оби ценных 
осетровых пород рыб соседя
ми из Тюмени. Особенно опас
ным автор назвал
перегораживание одной из 
проток Оби элактрозаградите- 
лем.

В середине июля в Тюмени 
состоялось представительное 
совещание по этой проблеме. 
В нам принимали участив, кро
ме представителей заинтересо
ванных сторон и отраслевой 
науки, научно-промысловые со
веты Нижне-Обского и Верхне 
-Обского бассейновых управле
ний по охране и воспроизвод
ству рыбных запасов и 
регулированию рыболовства. 
Участвовал в совещании и дав
ний друг нашей газеты профес
сор ТГУ А. Н. Гундризер. 
Поэтому мы попросили его от
ветить на несколько вопросов.

- Алексей Николае
вич, вы с каким настрое
нием возвращались а 
Томск с этого совеща
ния?
- С хорошим. Нам многое 

удалось за последние месяцы. 
И дело не только в этой встре
че. Мы и раньше посылали 
запросы в различные инстанции 
по поводу возмутительных ме
тодов электролова, значитель
но сокративших количество 
осетровых в Оби. Но ответа ни 
разу так и не получили. В 
феврале нынешнего года мы 
снова совместно с областной 
администрацией и комитетом 
по экологии написали письмо 

ситуация сложилась с ТОО ''Лесстроибаза".

Пренебрежительно-ноуважительное отношение к закону 
еще, наверное, долго будет Существовать в нашем государ
стве, а в будущем исследователи назовут это явление 
"характерной чертой" общества перестройки и экономических 
реформ. Причем страдают этим недостатком не только 
простые граждане, но и должностные лица.

Такая "характерная черта" проявилась в комитете 
управлению госимуществом. и в связи с этим появились 
прокуратуре области жалобы.

Коллектив цеха N 33 завода резиновой обуви в сентябре 
1992 года подал в комитет заявку о преобразовании цеха в 
самостоятельное акционерное общество.

Решение по 
семи месяцев и 
прокуратуры.

Аналогичная
Заявка на приватизацию была подана в комитет в августе 1992 
года, решение по ней но принято до настоящего времени.

Закон же РФ "О приватизации государственных и муни
ципальных предприятии в РСФСР" гласит, что поданная заявка 
должна быть рассмотрена в трехмесячныи срок и по ней 
принято решение. Комитет проигнорировал это требование 
закона и нарушил его.

Не получившие по своим заявкам ни положительного, ни 
отрицательного решения как юридические лица, так и граж 
дане, лишаются возможности обратиться в суд за защитой 
своих нарушенных прав, поэтому идут в прокуратуру.

Прокурор области, выполняя возложенную на него обя 
занность защиты законных прав, интересов граждан и юри 
дических лиц. внос представление главе администрации 
Томской области В. М. Крессу для принятия конкретных мор 
по устранению допущенных нарушении закона.

О принятом решении мы дополнительно сообщим читатс

матиэирована, все процессы 
.контролируются приборами. 
Обслуживать оборудование 
смогут по технологии 28 че
ловек. Персонал всего пред
приятия сегодня - порядка 
восьмисот, фабрика здбивает 
в день до 6 тысяч голов кур 
- производительность импор
тной машины в четыре раза 
больше. За смену на новом 
оборудовании можно пол
учить S . тонн колбас и 
копченостей.

Фабрика намечает выпуск 
мясных консервов, устанавли
вает оборудование по изго
товлению ветчины 
специально для этого стали 

российскому министру по эко
логии и председателю межве
домственной ихтиологической 
комиссии академику М. Е. Ви
ноградову. Вскоре от него был 
получен ответ с предложением 
обсудить совместно со всеми 
проблемы загрязнения Оби и

браконьерства на ней. Дело в 
том, что сокращение промысла 
осетровых в Томской области 
долгое время пытались оправ 
дать только браконьерством.

Не удовлетворившись таким 
предложвнием,мы повторно 
обратились с просьбой разо
браться с разгромом нересто
вого стада осетра при 
попустительстве отраслевой на
уки. Такие формулировки были 
тщательно обоснованными, 
ведь после установки электро
заградителя улов осетра в Том
ской области уменьшился в 
пять раз, а у тюменцев - зна
чительно возрос.

На этот раз ответ был пол
учен с максимальной оператив
ностью. 5 мая пришла 
телеграмма из Тюмени о реше
нии научно-промыслового сове
та Нижнеобьрыбвода "Об 
увеличении пропуска на верх- 
необские нерестилища произ
водителей полупроходных -рыб 
и сокращении интенсивности их 
промысла на путях нерестовой 
миграции на 1993 год в Тюмен 

разводить индюков. На вы
ставку-продажу, которая 
пройдет во время августов
ской презентации птицефаб
рики, будет выставлено 30 
сортов колбасных изделий. А 
нефтепроводчики обещают 
отдать под фирменный мага
зин птицефабрики помеще
ние рядом с Домом нефти.

На днях голландцы при
летают вновь - наступила са
мая ответственная пора. 
Гарантию фирма дает годо
вую. А дальше, по всей ве
роятности, фабрика заключит 
с ней договор о сервисном 
обслуживании оборудования.

Виктор ЮШКОВСКИЙ.

ской области". Всего сокраще
ние разрешенных орудий лова 
и стрежпесков достигло одной 
трети сетей и четверти числен
ности неводов. Это очень су
щественно. Причем для 
томичей интенсивность про
мысла осталась та же.

- И все же, несмотря 
на это, первым пунк
том решения совещания 
в Тюмени записа- 
но:"Приввдвнные вами 
факты не позволяют со
гласиться с утвержде
нием томских
специалистов о том, 
что в Тюменской обла
сти при попуститель
стве науки и 
рыбоохраны происходит 
разгром рыбных запа
сов".
■ Поскольку еще до откры

тия совещания на деле уже 
были меры приняты.мы не ста
ли обострять отношения. Хотя 
основания для этого у нас есть. 
Предстоит еще спокойно и об
стоятельно подобрать доказа
тельства. Главное из них в том, 
что, согласно законодательству, 
вообще запрещен лов осетро
вых в дельте Оби, Обской губе. 
Когда его интенсивно начали 
проводить,началось сокраще
ние поголовья. И представите
ли отраслевой науки не могли

ИЮЛЯ в Москве 
состоялось совеща
ние руководителей 

местных органов управления и
руководителей крупных строи
тельных организаций России по 
вопросу о мерах по стабилиза
ции положения дел отрасли, 
ходе приватизации предприя
тий и организаций строительно
го комплекса. В обсуждении 
доклада председателя Госст
роя России Е. В. Басина приня
ли участие зам.председателя 
Совета Министров Яров Ю. ф., 
руководители Госкомимущест
ва и Минфина России, а также 
руководители Санкт-Петербур
га, Нижегородской, Екатерин
бургской, Тверской и 
др.областей, известные в на
шей стране строители, руково
дители российских
строительных концернов Забе
лин В. Н., Лосев Ю.Г., Видма
нов В. М., руководители 
крупных предприятий строи
тельной индустрии и строитель
ных организаций из разных 
регионов страны.

Совещание отметило чрез
вычайно сложную ситуацию в 
строительном комплексе, свя
занную прежде всего с непла
тежами со стороны заказчиков. 
И что особенно тревожит стро
ителей - по стройкам, финанси
руемым как из федерального 
бюджета, так и из местных 
бюджетов. Положение заказчи
ков усложняется тем, что пра
вительством России подписано 
распоряжение о выплате стро
ителям до 30 процентов сто
имости годового объема 
строительно-монтажных работ 
в виде аванса.

Вопросам финансирования 
строек, поискам путей инвести
рования отраслей народного 
хозяйства было посвящено 
много выступлений. Многие из 
них заслуживают особого вни
мания, особенно в части фи
нансирования жилья. Во многих 
городах России проведены 
"жилищные займы". Человек, 
купивший облигации займа, по
сле окончания строительства 
дома участвует в розыгрыше 
построенных квартир. Величина 
займов колеблется от 800 
млн.рублей до нескольких мил
лиардов.

Особое внимание участни
ков совещания привлек проект 
Указа Президента Российской 
Федерации о формах инаести 
рования жнлищнои сферы. В 
нем, в частности, предлагается 
в областях и районах создать 
фонды развития жилищного 
строительства. Рекомендуется 
федеральной пенсионной служ
бе России, государственному 
пенсионному фонду, фондам 
имущества всех уровней, госу
дарственным страховым компа
ниям вкладывать от 1 до 5 
процентов их активов в разви
тие жилищного строительства. 
Гражданам,нуждающимся в 
улучшении жилищных условий, 
предлагается предоставлять 
безвозмездные компенсации 
на погашение первого взноса 
при строительстве или приоб
ретении жилья с помощью бан
ковского кредита. Величина 
этой компенсации может со
ставлять от 5 до 70 процентов 

этого не знать. А на совещании 
в Тюмени как раз большинство 
участников и представляли от
раслевые институты. Томичей 
было всего 
говор было

Вообще 
сы области 

янно. Недавно, на[|ример, при
нято правительственное реше
ние о составлении программы 
воспроизводства осетра в Си
бирском регионе. А в проект 
программы, как выяснилось, 
"Верхнеобьрыбвод" томичей 
не включил.

- Кроме того, совеща
ние напомнило о невы
полнении решения по 
строительству в Том
ской области осетрово- 
нельмо-сигового 
рыбоводного завода. По 
какой причине это про
изошло?
- Дело в том, что томские 

ученые сами вышли с инициа
тивой построить такой завод. И 
эта инициатива была поддержа
на. Но финансирование строи
тельства связали сначала со 
строительством Катуньского 
гидроузла, потом Крапивинско- 
го водохранилища. А посколь
ку ни один из них так и не был 
построен, денег томичи на ры
боводный завод не получили. 
Мы предлагали использовать 

ого дома. Гражданин на строи
тельство индивидуального 
жилья должен расходовать не 
более 1/3 совокупного дохода 
семьи.

К сожалению, проект Указа, 
предлагая коммерческим бан
кам всех видов выдавать дол
госрочные кредиты гражданам 
России в размере до 70 про
центов стоимости строящегося 
жилья на срок до 15 пет, не 
предлагает никакого механиз
ма реализации этого положе
ния. В свое время США 
решали точно такую же про
блему - инвестирования частно
го жилья (правда,80 лет тому 
назад). Так вот, правительство 
США приняло однозначное ре
шение, обязывающее все виды 
коммерческих банков выдавать 
долгосрочные кредиты под за
лог. Мы же снова, похоже, 
только декларируем, а не уп
равляем.

Много внимания на совеща
нии было уделено вопросам 
управляемости строительным 
комплексом. К сожалению, вы
полняя важнейшую задачу при
ватизации строительного 
комплекса, многие местные ор
ганы Госкомимущества и глав 
администраций нарушили еди
ный технологический комплекс. 
Хотя в свое время Министерст
во строительства России совме
стно с Госкомимущества 
специальным письмом давало 
рекомендации об особенностях 
приватизации строительного 
комплекса. Некоторые к этому 
не прислушались, в результате, 
например, в Нижегородской 
области строительные органи
зации приватизировались на 
уровне строительных управле
ний, сейчас в области 500 "са
мостоятельных" организаций. И 
ни одна из этих организаций не 
способна выступить генподряд
чиком. Поэтому на некоторых 
промышленных объектах в ро
ли генподрядчика выступают от 
7 до 10 организаций. Что это 
такое, можно себе представить, 
если 
чике 
было

В 

и при одном генподряд- 
и то порядка добиться 
трудно.
то же время в пример

приводились г.Москва и 
г.Санкт-Петербург, где строи
тельные организации привати
зированы как единые 
технологические комплексы. 
Поэтому москвичи сдают жилья 
более 3 млн. квадратных мет
ров в год. Не только не сни
жая, но все время увеличивая 
темпы строительства.

Совершенно справедливо 
зам.пред.Совмина России Яров 
Ю. Ф. обвинил нас - руководи
телей строительных организа
ций и руководителей 
администраций на местах - в 
развале строительного комп
лекса: "Приватизация проводи
лась не для отчета, а для 
улучшения хозяйственной дея
тельности".

для этого деньги, выделяемые 
тюменскими нефтяниками в ка
честве компенсации за загряз
нение Оби, но ответа так и не 
было.

Ситуация с этим строитель
ством, как можно предпола
гать, осложнилась тем, что 
тюменцам для обеспечения по
требуется пропускать значи
тельно больше осетровых для 
снабжения завода полноценной 
икрой.

- Что еще из того, 
что было решено в Тюме
ни, могло бы порадовать 
томичей?
- Нам удалось выяснить, что 

те злосчастные электрозагра- 
дители не прошли экологиче
скую экспертизу, и настоять на 
ее проведении. Оценив наноси
мый ими ущерб, возможно 
удастся уменьшить его. Кроме 
того, по нашему предложению 
решено ежегодно обсуждать 
общебассейновые вопросы по 
регулированию рыбного про
мысла на совместных заседани
ях научно-промысловых 
советов с приглашением всех 
заинтересованных сторон.

Речь шла также о разработ
ке комплексной программы по 
рациональному испольэова)1Аю 

и увеличению численностм 
осетровых в Обь-Иртышском 
бассейне и о разработке новых 
правил рыболовства. Вее этм 
задачи еще предстоит решить. 
Но интенсивность промысла по 
нашей просьбе в Тюменской 
области уже сокращена. И это 
главное. Хотя можно это было 
сделать и раньше.

Беседу вела 
Зинаида КУНИЦЫНА.

тем, что сегодня надо вновь 
создавать крупные, конкурен
тоспособные и работоспособ
ные фирмы, но уже на новой 
- экономической основе. Сча
стье, что в нашей области со
хранились такие строительные 
организации, как "Химстрой", 
"Томсктрансстрой", "Томсклест 
строй", "Томскгазстрой", час
тично "Томскстрой" • эти 
организации и работоспособньь 
и конкурентоспособны. Дайте 
деньги, и они вам все построят.

На совещании обсуждался 
интересный эксперимент в Пен
зенской области в части ynpai^ 
лания строительным
комплексом на уровне админи^ 
страции области. Там все служ> 
бы - главного архитектора, 
укса, планирования, все инспек
ции - объединены в один ин
женерный центр
"Пензаинвестстрой", который 
возглавляет зам.главы админи
страции области по строитель» 
ству.

Особое внимание 
уделено внутренним 
строителей. Увлекшись 
сированием, добычей 
строители забыли и экономик|^ 
и качество, и даже технику 
безопасности. Попытки закрыть 
все эти огрехи громадным ко
эффициентом удорожания по
ка еще проходят. Но веб 
проходит, пройдет и эта гонка 
коэффициентов. И тогда ока
жется, что строительные орга
низации ни быстро, ни 
качественно, ни тем более эко
номично строить не умеют. Ду
маю, что такие организации 
погибнут сразу. Причем, что 
характерно, такие пророчества 
звучали из уст самих строите
лей. Говоря о повышении ква
лификации управленческих 
кадров, многие выступающие 
удивлялись наивности наших 
людей, пополняющих машину 
недобросовестных, новоявлен
ных "просвещенцев", которые 
организуют школы и семинары 
по обучению бизнесу на паро
ходах и яхтах в течение 7-14 
дней. Чему можно обучиться 
за это время? Поэтому строи
тели внесли предложение Гос
строю России: организовать 
обучение нашей молодежи, 
одаренной молодежи, в тече
ние 2-3 лет за рубежом, а не 
"по пьянке" на пароходах. 
Трудно не согласиться с такими 
выводами и предложениями.

Совещание закончилось 
принятием обращения ко всем 
строителям отрасли и приняти
ем постановления Госстроя 
России. Будем надеяться, что 
строители эти решения сумеют 
претворить в жизнь. Вероятно, 
было бы полезным провести 
аналогичное совещание строи
телей и в нашей области. По
ложение дел в отрасли требует 
к ней особого внимания.

Б. МАЛЬЦЕВ, 
советник главы администра- 

ии области по строител ь с т в у,
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ПОГОДА

же,

« Давно ли это было? Лет 
пять тому назад мне довелось 
писать об организации социаль
ной помощи на дому одино
ким, престарелым и больным 
людям в Томске. Начать им 
пришлось с выявления нуждаю
щихся в помощи, подбора же- 
я^^тщих ухаживать за ними за 
мизерную даже по тем меркам 
оплату - девять рублей в ме
сяц. А обязанности были и 
остались очень нелегкими. На
до не реже двух раз в неделю 
побывать у подопечных, обес
печить их продуктами, лекарст
вами, в случае необходимости 
вызвать врача, оказать услуги в 
личной гигиене и уборке поме
щения. Многие нуждаются в 
топливе и об этом должен 
позаботиться опекун, так 
кед о ремонте квартиры.

И что бы ни говорили, но 
успех, как правило, зависит от 
того, в чьих руках находится 
любое дело. Этой службе по 
везло - с первых дней ее 
возглавила Галина Васильевна 
Соляник, педагог по образова
нию. Ее прежняя служба в 
аппарате горисполкома, зна
комство со многими людьми 
позволило быстро освоиться с 
новой работой, привлечь себе 
в помс)щники инициативных до
брых людей.

Одна из них - Лидия Ми
хайловна Солдатенко, энергич
ный инициативный человек. 
Она знает почти каждого соци
ального работника и большин
ство обслуживаемых людей. 
Ведь заботиться приходится о 
Сотнях беспомощных людей.

Сейчас на попечении служ
бы социальной помощи на до
му в областном центре около 
800 человек. В каждом районе 
города есть свое отделение. А 
в Октябрьском районе - даже 
два. Изменился состав социаль
ных работников. Если прежде 
это были в основном совмести- 
гяли, студенты или добрые со
седи, то теперь люди с высшим 
и средним образованием, ра
ботающие только в штате отде
лов и лишь несколько человек 
• по договорам.

Образование образовани
ем, но уход за больными людь
ми, часто с возрастными 
изменениями психики, требует 
специальных знаний. На повест
ку дня стал неотложный вопрос 
- организация учебы социаль
ных работников. Тем более что 
при наличии безработицы, 
ухудшении условий жизни рез- 
.Ъ возрастает как число нужда
ющихся в помощи, так и 
желающих ее оказывать. Край
не необходимо создать учеб
ный пункт при одной из 
поликлиник города, разрабо- 
уать программу курса, подо
брать квалифицированных 
преподавателей.

Эту проблему можно ре
шить только при активной по
мощи администрации города и 
области.

...В одно из дежурств в 
общественной приемной ре
дакции Г. В. Соляник вместе с 
нею пришли заведующие отде
лениями Кировского - Н. В. 
Казакова, и Октябрьского - 
С, Г, Гутова. Надо сказать, что 
в последнее время многие ру
ководители служб области и 
Томска для более оперативно
го решения просьб и жалоб 
'посетителей редакции привле
кают к себе в помощники сво
их работников. Так было и на 
этот раз.

Зашел разговор о тех, кто 
непосредственно изо дня в 
день оказывает помощь людям 
на дому. Первой из них была 
названа Клавдия Николаевна 
Дитрихе.

- Четвертый год она ра£о- 
.тает у нас, - сказала С, Г. 
Гутова. - Но ни разу не была в 
ртпуске, так как не может ос
тавить без помощи своих под
опечных. Участок,

КИНО
в КИНОТЕАТРАХ

"ОКТЯБРЬ"
3 августа. "Очки в золотой 

' оправа" (Италия-Франция, 
психологическая драма) - 11

обслуживаемый Дитрихе, - ули
цы Говорова, К,Ильмвра, про
спект Мира,

Через лабиринты улиц, пе
реулков, известных пока только 
сопровождающей нас Клавдии 
Николаевне, мы пробираемся в 
квартиры ее подопечных. Путь 
неблизкий, а каково ей изо дня 
в день приделывать его с тя
желыми сумками. Но ведь 
прежде чем наполнить их про
дуктами, медикаментами, пус
той посудой из-под молока и 
другими предметами, прихо
дится немало походить в по
исках нужного по всему 
городу. 12 человек обслужива
ет эта ужа сама немолодая 
женщина. У каждого она дол
жна побывать не реже двух раз 
в неделю, но это по обязанно
сти, а фактически получается и 
по три, и по четыре посеще
ния. Везде ее ждут с нетерпе
нием, встречают как родного, 
близкого человека. Да ведь у 
всех этих 12 одиноких больных 
людей и нет никого ближе 
этого социального работника.

86 лет 
не Черна, 
первой группы Великой Отече
ственной войны, умер от .тяже
лого ранения. Детей нет. В 
однокомнатной квартире очень 
чисто и уютно.

- Довольны ли вы своим 
помощником?

- Клавдия Николаевна золо
той человек, - говорит Черна.- 
Что бы я делала без нее? 
Недавно вот после ее хлопот 
мне провели телефон. Вот ха
лат новый подарили. Но это все 
разовые добрые дела, а по
вседневных - не счесть. Я за 
нею, как за каменной стеной...

... У Екатерины Михайлов
ны Ермолаевой сходная судьба 
со Степанидой Ульяновной. 
Получив тяжелое ранение на 
фронте, комиссованный по 
первой группе инвалидности 
муж вернулся в роднук* дерев
ню Шегарского района. Много 
лет шла борьба жены и меди
ков за его жизнь, но... не 
справились. Овдовев, Екатери
на Михайловна приехала в 
Томск ухаживать за очень боль-

"Женский клуб" (США, пикант
ная комедия) - 10 (льготный], 
11-40, 13-20, 15, 16-40, 18-20, 20. 
"Анкор, еще аикор!" (Россия, 
мелодрама) - 13, 15, 17, 19.

"РОДИНА"
3 августа. "Жажда мести" 

(Индия, 2 серии) - 13-30, 16,

А 
тут и сама сдала: бронхиальная 
астма, другие болезни сделали 
ее нетрудоспособной, нуждаю
щейся в помощи и уходе.

• Самое трудное для меня, 
- говорит Дитрихе, - достать 
нужные лекарства. Приходится 
искать их во всех аптеках Том
ска.

И на этот раз она принесла 
Екатерине Михайловне таблет
ки.

Есть на попечении Клавдии 
Николаевны и семья. Муж и 
жена. Федору Егоровичу Ефре
мову 87 лет, Анне Ивановне ■ 
82 года. Много лет они отдали 
Томскому электроламповому 
заводу. Теперь нуждаются в 
посторонней помощи.

Мы назвали только четве
рых из двенадцати человек, 
опекаемых Дитрихе. Что дела
ли бы они без нее?

В каждом отделе любого 
района нам называли имена 
хороших социальных работни
ков, таких, как В. В. Калинкина, 
3. С. Сафарова, А. И. Федоро
ва, Н. В. Максименко, Л. 
Мирусина, Т. С. Чуйкова, Л. 
Кузнецова, В. П. Василькова, 
Г. Молодых, А. В. Солдатова, 
А. Крючкова.

Около 800 подопечных про
живают на территории всего 
города. И если проблему обес 
печения такими продуктами, 
как хлеб, молоко, крупы, жи
ры, сахар, удается решать срав
нительно легко за счет 
прикрепления к магазинам 
"Диета" (имеющимся в каждом 
районе) и частично гуманитар
ной помощи, то с овощами и 
фруктами значительно труд
нее, специализированных мага
зинов нет, мясо приходится 
покупать также на базаре. В 
целом в областном центре не 
создан единый комплекс услуг 
и не только для тех, кому 
оказывают помощь на дому, но 
и 4пя инвалидов, ветеранов 
войны, престарелых людей и 
многодетнь1х семей. А 
именно сейчас это легче 
лать, так как, продавая с
ционов, приватизируя
помещения магазинов и служб 
быта, можно часть из них пе
редать безвозмездно в веде
ние отделов социальной 
помощи населению.

Много времени, здоровья

ИМ. М.ГОРЬКОГО
3 августа. "Богачка" - 10

(льготный), 12, 14, 16, 18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
3 августа. "Большое Саргас

сово море" (США) - 10, 12, 14, 
16, 18, 20. 

потратила Соляник на пробива
ние вопроса о создании в Том
ске территориального центра. 
Это позволило бы решить про
блему’ госпитализации лежа
чих больных, оказания 
подопечным отдела медицин
ской помощи, создать свою 
аптеку и адресно обеспечивать 
нуждающихся в медикаментах. 
Нужен, очень нужен хотя бы 
небольшой пансионат, куда 
родственники на время своего 
отпуска или длительной коман
дировки могли бы поместить 
своих нуждающихся в досмот
ре и уходе близких людей. В 
областном городе нет центра 
досуга престарелых одиноких 
людей. А как скрасила бы их 
жизнь возможность встречаться 
друг с другом, занятия по ин
тересам, просмотры кинофиль- 
моя. •

Но... пока эта проблема в 
стадии разрешения.

Ради справедливости следу
ет сказать, что администрация 
Томска с пониманием относит
ся к этим проблемам. На со
держание отдела социальной 
помощи на дому в этом году 
выделено свыше 17 миллионов 
рублей. Эти службы размеще
ны в удовлетворительных по
мещениях, для них 
приобретены четыре автома
шины, в том числе грузовая, 
для доставки топлива, овощей, 
других грузов, закреплен га
раж. С благодарностью отзыва
ются в отделе о начальнике 
финансового управления горис
полкома А. Б. Джаши. Он не 
только заботится о своевре
менности финансирования, но и 
по своей инициативе отыскал 
средства для приобретения от
делу компьютера. Это намного 
облегчило работу немногочис
ленного коллектива.

И как не сказать доброе 
слово о начальнике управления 
пенсионным фондом О. Ф. 
Большакове. Он так же посто
янно помогает отделу деньга
ми на ремонт жилья, одежду, 
топливо людям, попавшим в 
беду. Ему ли, много лет про
работавшему заведующим об- 
лсобесом, не знать, какие 
лишения и нужду испытывают 
ставшие нетрудоспособными, 
потерявшие близких люди?

Осенью минувшего года ге
неральный директор фирмы 
"Русь" В. Я. Осташенко собрал 
всех директоров 
ских совхозов и 
ним с просьбой 
опечным отдела 
помощи на дому овощами. От
неслись к этому с пониманием 
и охотой. Более SO тонн ово
щей было доставлено на базу 
для этой цели. Там перебрано,, 
затарено и отдано нуждаю
щимся. Благодаря работе кол
лективов совхоза, базы фирмы 
"Русь", люди были обеспечены 
овощами.

Каждую неделю завозило 
кафе "Рита" (директор В.В. Са
зонов) 40 подопечным отдела 
наборы продуктов, в том числе 
мясных. Подарили им тапочки.

Так случилось, что в по
следнее время у общественной 
приемной редакции установи
лись болев тесные, чем преж
де, связи со всеми 
благотворительными организа
циями и службами, призванны
ми помогать нищающему 
населению. Если раньше можно 
было добиться положительного 
результата, позяонив в партий
ные или советские органы, то 
теперь глухо. На письма чита
телей, переправляемые редак
цией, нередко ответы мы не 
получаем, да и на звонки отве
чают не очень охотно. А во 
время дежурств в редакции 
руководители фондов мило
сердия и здоровья, защиты ми
ра, оказания социальной 
помощи на дому, социальной 
помощи населению, как прави
ло, приходят на помощь сразу 
же, решая оперативно многие 
вопросы.

Но, к сожалению, и к нам, 
и в эти службы милосердия 
обращаются далеко не все, кто 
в этом нуждается. Сколько 
одиноких, больных людей оста
ется вне поля зрения из-за 
своей скромности, боязни об
ременить собою, либо по не 
знанию. И здесь очень нужна 
помощь коллективов, в кото
рых многие проработали десят
ки лет, соседей,
родственников. Посмотрите, не 
живет ли рядом с вами чело
век, нуждающийся в опеке!

Сообщите об этом в город
ской отдел социальной помощи 
на дому. Телефон 44-42-43.

В это трудное время всех 
нас может спасти только взаи
мовыручка, доброта, милосер
дие.

Сусанна ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая общественной 

приемной редакции.
НА СНИМКАХ Александра 

ВАСИЛЬЕВА: социальный ра
ботник К. Н. Дитрихе; замести
тель начальника Л. М. 
Солдатенкова беседует с под
опечной Клавдии Николаевны 
Е. М. Ермолаевой.

"АЭЛИТА"
3 августа. "Потерпевшие с 

"Лигурии" - 11, 12-40, 14-20.
"Почему я?" (США) - 16, 18, 20.

ВИДЕОЦЕНТР
3 августа. "Смерть и неви

новность" (США) - 10-20, 14, 18. 
"Чвплэ всю гтпяии" - 17 44 7П

Жизнь за колючим забором

ПОЧЕМУ ПЬЮТ В ЗОНЕ?
А надо ли говорить об 

этом со страниц областной 
газеты? Может быть, это ве
домственная проблема? Закон 
запрещает осужденным упот
реблять спиртное. Казалось 
бы, ясе ясно: получил срок - 
соблюдай требования. И боль
шинство так и поступает. Но 
незаконопослушное меньшин
ство обходит закон. Ну так и 
охраняйте лучше, работайте, 
следите. Увы, это только часть 
проблемы. И ее, хотя и по- 
разному, решают в колониях. 
Цель же моей публикации - 
привлечь внимание прежде 
всего родственников и знако
мых осужденных, всех граж
дан к происходящему в 
обществе, предостеречь от 
неминуемой катастрофы, если 
будем бездействовать, досту
чаться до сердец и разума 
тех, кого еще не поздно спа
сти, предупредить новые жер
твы.

Закоренелые пьяницы бы
ли в колонии всегда, даже в 
годы запретов. Ня о них речь. 
Тревожит вовлечение в пьян
ство молодых осужденных, ня 
понимающих, что ждет их в 
будущем. А масштабы траге
дии могут стать огромными. 
500 случаев употребления 
спиртного за пять месяцев 
года - это слишком, недопу
стимо много. В Асиновской 
ИТК-2 рост к предыдущему 
году 61 процент, в ИТК-4 (ул. 
Нахимова в г. Томске) 10 про
центов. Да что уж там, даже 
несовершеннолетние воспи
танники ВТК-1 умудрились 
приложиться к рюмке.

Более благополучно об
стоят дела в ИТК-3 (на Бакти- 
не). В этой большой колонии 
двух видов режима (общего и 
усиленного) за пять месяцев 
совершено семь случаев упот
ребления спиртного. Объяс
няю такое явление 
целеустремленной антиалко 
гольной работой сотрудников 
колонии во главе с И.И. Се 
лицким, а также последова
тельным поддержанием 
дисциплины и порядка в уч
реждении. Туговато приходит
ся здесь любителям выпить, 
хотя и удается, как выразился 
один осужденный, "прополо
скать горлышко "ройялькой".

Пьянство в местах заклю
чения, как и на свободе, при
носит очень много бед. Все 
тяжкие преступления совер
шаются в нетрезвом состоя
нии. Пьющие осужденные 
сами закрывают себе дорогу 
к переводу на улучшенные

овощу “ 
свое блюдо

РАДОСТЬ
ПОМИДОРНАЯ...

Помидоры, Редко кто их не 
любит, согласитесь, А уж едят 
я любом случае - все, В поми
дорах содержатся: сахар, орга
нические кислоты, особенно 
лимонная и яблочная, пектин, 
клетчатка, намного белков, ви
тамин С, а также витамины В1, 
В2, фолиевая кислота, калий, 
магний, фосфор...

Особенно полезны помидо
ры при подагре, ревматизме, 
нарушениях кровообращения, 
их используют в диете при 
заболеваниях почек. А в Индии 
раздавленные помидоры даже 
используют в качестве средства 
для лечения волос. Известные 
свойства помидорных масок из
вестны каждому - они особен
но хороши для дряблой кожи.

Но все-таки сначала мы по
мидоры все же едим. И потому 
- несколько рецептов. Каждый 
из нас ел и рагу из помидоров, 
и помидоры фаршированные, а 
потому наши рецепты - из не 
очень известных.

Соус из помидоров ’'Чатни' 
готовится так: очистите и на
режьте 6 помидоров, положите

Слгоймл оЪлачная 

погода., врвмвпами до- 
зкви, ветер евввро-эа- 

падный, 7 метров о 

сокунву. Температура, 

ночью 7 12 ipaSyco^^ 

внем 1S-18. В Томске 

температура ночью в- 
11, днем 13-15 гаЗусов 

тепла.
В послвЗующие дни 

погода существенно не 

изменится.
_____________________________/

v

ВТОРНИК,
3 АВГУСТА

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА, 
«ОСТАНКИНО»

6.00 Новости.
6.35 Утренняя гимнастика.
6.45 «Утро». 
9,05Фирма гарантирует. 
9.20«Посмотри. послушай...”.

^<(49 позиции
"змии” а исправительно-труЗавыл учрежде- 

Cmfm колоний, аказилиеь нз-
So6ntat>to4Ho за.'щчмцзиными, и а зону илре^ко 
.четят с зииом и воЗкои, И fiaatce

к лю9лм, изолирй~ 
злниым ат об'щвстаа.

условия содержания, досроч
ному освобождению, лишают 
семьи денег, портят отноше
ния с родными и близкими.

Однажды был невольным 
свидетелем справедливого 
гнева женщины, приехавшей 
на свидание с мужем, отбыва
ющим наказание в ИТК-4. Она 
наготовила много вкусного и с 
двумя тяжелыми сумками 
прибыла точно в день уста
новленного графиком свида
ния. Увы, оно не состоялось. 
Вышел начальник отряда и 
объявил ей, что муж проходит 
вытрезвление в штрафном 
изоляторе.

- Передайте ему, что на 
свидание больше не приеду! 
А будет лить дальше, получит 
от меня развод!

Пьющие осужденные нахо
дят различные оправдания 
своему поведению: "Человек 
устает от жизни в колонии. 
Ему де надо иногда рассла
биться, снять напряжение..."

И "расслабляются", как го
ворили мне в "кирпичной" 
бригаде N 20: "Берет человек 
бутылку в руки и пьет из нее 
до тех пор, пока не свалится 
со ступа..."

А что же администрация 
колоний? Конечно же, на 
чальники колоний меры при
нимают, объявляют строгие 
взыскания, водворяют в 
штрафной изолятор, перево
дят я помещения камерного 
типа. Проводится и лечение 
хронических алкоголиков. В 
ИТК-4 на методическом сове
те принята программа борьбы 
с пьянством. Она включает в 
себя меры режимного, воспи
тательного и медицинского 
характера. Как рассказала 
врач-нарколог колонии Н.А. 
Аксенова, в настоящее время 
стоят на учете и принуди
тельно лечатся согласно 
статье 62 УК РФ около 400 
человек. Оформляются еще 
семь осужденных.

Прокуратура области в 
мае направила начальнику 
УВД представление "О нару
шениях законности в деятель- 

в кастрюлю. Добавьте 1 ч.л. 
базилика, соль, молотый чер
ный перец, щепоть молотой 
гвоздики, 2 ст,л. уксуса, щепоть 
горчичного порошка. Тушите 
до густоты кетчупа. Затем раз
ложите по баночкам, закройте 
крышками и стерилизуйте при 
температуре 85 градусов около 
двадцати минут, 
соус к вареному 
мясу.

Возмо.кно, 
один раз кетчуп с яблоками, 
вы не сможете без него жить.
Возьмите 2 кг мытых зеленых 

. помидоров, 5 яблок, очищен
ных и нарезанных на кусочки 
(без косточек), 5 луковиц по
режьте кружочками. Уложите 
все в кастрюлю, добавив не
много воды и,часто помешивая, 
варите до кашеобразной мас
сы. Добавив специи - 25 г соли, 
гвоздику, корицу, 10 горошин 
черного перца. Полученную 
массу протрите через сито и 
снова варите, пока не испарит
ся вода. После этого добавьте 
100 г сахара, 150 г уксуса и 
снова поварите. Горячую массу

таенный телефильм.
10.25 хЧеловеки закон».
10.55 Концерт Государственно- 
гоТульского хора.
11.15 «Желтая река». Телевизи
онный 10-серийный научно-по
пулярный фильм. (Япония). 1 -я 
серия - «Поиски истока».
12.00 Новости. 
12.20«МэриПоппинс,досвиАа- ' 
НИЯ». Художестеенньм телефильм 
для детей. 1-я серин.
13.25 «Два |1апитана». 4-я серия.
14.40 «Ээзи». Документальный 
телефильм.
15.00 Новости.
15.25 Деловой вестник.
15.40«Мир денег Адама Смита».
16.10 «Блокнот».
16.15 «Пчела Майя». Мультфильм. 
17.05 Ассоциация детского те
левидения: «Каникулы а Сама- , 
ре».
17.35 «В объективе - животные».
1В.О0 Новости.
18.25 Межгосударственный те
леканал «Останкино» представ
ляет.
19.00 «Просто Мария». Художос - 
твенный телефильм.
19.45 «Азбука собственника».
19.55 «Тема».
20.40 «Спокойнойночи, малы
ши!».
21.00 Новости.
21.25«Дым».2-ясерия.

ности исправительно-трудовых 
учреждений при трудоисполь- 
зовании осужденных, привле
чении их к дисциплинарной 
ответственности". Меры по 
нему, конечно, принимаются. 
Но удастся ли сократить пьян
ство в местах лишения свобо
ды?

Дело в том, что колонии 
зависят от перемен, происхо 
дящих в обществе. Новая вол
на пьянства захватила и 
колонии. Происходит алкого
лизация общества. А писать и 
говорить об этом стали поче
му-то "стесняться". Далеко не 
все услышали обращение ака
демика АМН Ф.Г. Углова с 
призьшом развернуть борьбу 
за отрезвление народа, за 
спасение его от алкогольного 
геноцида. Думаю, что и в 
Томске проблема пьянства не 
стала менее острой от того, 
что закрыли ЛТП и зачем-то 
упразднили наркологические 
пункты на предприятиях.

Для меня, как профессио
нала, очевидна прямая зависи
мость преступности от 
душевого потребления алко
голя. Барометром такой зави
симости считаю следственный 
изолятор. В 1985-1987 годах в 
результате исполнения указа, 
упорно называемого теперь 
"ошибочным", душевое по 
требление алкогольных изде
лий снизилось с 10 до 1,7 
литра. Более чем в два раза 
(до 700] снизилось и число 
заключенных в изоляторе. Так 
мало их а СИ-1 не было 
никогда.

Начиная с 1988 года, когда 
вновь резко возросло потреб
ление алкоголя, увеличилась и 
численность заключенных. В 
минувшем году она достигла 
1-100 человек, а в июне ны
нешнего - уже 173-0. И что 
трагично: около 90 процентов 
совершили правонарушения в 
нетрезвом состоянии. Это 
просто ужасно. Тысячи чело
век в нашей небольшой обла
сти могли оставатьсн на 
свободе, растить детей, лю 
бить, жить А что в целом по 

раэлФйта в маленькие баночки, 
закройте крышками и стерили
зуйте 10 минут.

Всякий из нас имеет в доме 
томатную Пасту - на все случаи 
жизни. А что, если приготовигь 
ее самим? Промойте 3 кг по
мидоров, 
яблок, 8 
чесмОка и 
Вместе с 
ного перца, 1 ч,л, тимьяна, 3 
ст.л. базилика, 3 лавровыми 
листиками разварить до обра
зования кашеподобной массы
Потом добавьте 50 г соли, 100 
г сахара 150 г уксуса и снова 
прокипятить, после чего проте
реть через сито. Полученную 
массу варить до загустения, 
затем наполнить маленькие ба 
ночки, закрыть их и сгернлизо- 
вать 10 минут Пасту 
используют и как холодный 
гарнир к мясу.

Да, но какие помидоры без 
огурцов, скажете вы. Энергети
ческая ценность огурцов мала. 
В них до 98 процентов состав
ляет вода, в них мало и вита
минов. Но огурцы обладают

22.45 Премьера телевизионного 
5-серийного фильма «Семья 
Джексонов: американская меч
та». 1-я серия.
23.45 А. Шнитке. Сюита вста- 
ринномстиле.
00.00 Новости.
00.25 Чемпионат Европы по во
дным видам спорта.
01.20 «Клуб изящества и красо
ты». Ночное шоу для избранных.

ВТОРА» ПРОГРАММА. 
«РОССИЯ»

8.00 «Вести».
8.20«Автомиг».
8.25 Время деловых людей. 
9.00.«Лидия Русланова. Пять вы
черкнутых лет». Передача 2-я. 
9.50-12.60- перерыв.
12.00 Мультфильм.
12.10 «Белый БимЧерное Ухо». 
Художественный фильм. 1 -я се
рия.
13.40 «Крестьянский вопрос». 
14.05 «Белый БимЧерное Ухо». 
З-н серия.
15.30Там таг.г-новости.
15.45 Студия .«Рост». «Ю' а • в 
Саратове.
16.15 «Неопалимая купина».
17.10 «Чхая о Сайгоне».
17.45 Хроника национальной по
литики.
18.00Парламентский час.
19.00 «Праздник каждый день».
19 ютппебмпж-»

прежде всего в 
есть вести на- 
последователь- 

эа отрезвление

спиртные 
ночью. И 

Только 
строго 
от От

вина и

России?
А знали бы вы, что творят 

обезумевшие, потерявшие че
ловеческий облик молодые и 
немолодые люди, хлебнув ал
коголя! Даже сотрудникам 
ИТУ, повидавшим всякого, бы
вает нелегко читать пригово
ры. И когда спрашиваешь, 
совершил бы подобное трез
вым, ответ чаще всего отрица
ющий: "Никогда!"

Анализируя обстановку в 
ИТУ, пришел к выводу, что 
устранять коренные причины 
пьянства надо 
обществе. То 
стойчивую и 
ную борьбу 
населения области, здоровый 
образ жизни.

В проведении в жизнь по
добной разумной политики 
Томской области не везет на 
мудрых руководителей. 
Прежние власти под лозунга
ми борьбь! с пьянством поро
дили несметные очереди у 
винных магазинов. А дабы зло 
окончательно пресечь, уничто
жили даже готовую продук
цию на Томском пивзаводе.

Новые власти под флагом 
свободы торговли разрешили 
продавать любые 
изделия днем и 
начался мор мужской, 
за минувший год, по 
проверенным данным, 
равлений суррогатами 
водки погибло 329 человек. 
Это ли не убедительнейший 
довод против алкогольного 
безумия и спаивания людей?

Вот почему бутылка с кра
сивой наклейкой представля
ется мне все большим 
средоточием зла, ибо симво
лизирует, подготавливает ог
ромную беду для общества 
сейчас и в ближайшем буду
щем. И уж когда родственни
ки стремятся любым' путем 
угостить осужденных водкой, 
пронося ее иногда даже под 
нательным бельем, так и хо
чется сказать: " Не губите их, 
не толкайте дальше в .без
дну".

Люди за забором колонии 
- больная часть общества. И 
только сообща можно их псп 
равнть. Действуя при этом по 
известному врачам принципу: 
исцслися сам.

П.ЗВОНЧУК, 
инструктор службы исправи

тельных дел, председатель 
поста нештатных авторов 

совета ветеранов УВД при 
газете "Краснов знамя".

мочегонным деисгвием, поэто
му велико их значение в дие
тическом питании. Они плохо 
перевариваются и для салатов 
их необходимо мелко резать. 
Кстати, по результатам некото
рых исследований, огурцы об
ладают слабым
противоопухолевым эффектом. 

Вам жарко! Сделайте себе 
огуречный коктейль. Для од
ной порции необходимы 250 г. 
огурцов, 1 ст.л,сметаны, соль, 
черный молотый перец, 1 ст.л. 
укропа. Огурцы помойте, на
режьте на куски и пропустите 
через соковыжималку. Сок 
Смешайте со сметаной, посоли
те, добавьте укроп, перец, ос
тудите, 
кусочки 
напиток

"Таратор" - так называется 
этот холодный суп. Воз| мите 1 
большой огурец, очистите и 
мелко нарежьте, соедините их 
со взбитым молоком Ь?.л.), при 
необходимости разбавьте не 
большим количеством воды. 
Перемешайте с солью, 2 ст.п. 
постного масла, тертым чесно
ком, укропом, черным 
остудите. Суп подают, 
рительно посыпав его 
ми грецкими орехами.

Вам понравились наши лет
ние рецепты? Приятного аппе
тита!

Мишук.
20.00 Спортивная карусель.
20.25 «Санта-Барбара». 200-я се
рия.
21.15 «Ваше право».
21.30 «Без ретуши».
22.25 «Обыкновенные истории». 
Интервью с режиссеромТ. Чхе
идзе.
22.55 «М-трест».
23.10 «Музыкальный экзамен 
предетааляет.
23.25 «Короче» Л^ппа «ФЮрум».
00.00 «Вести».
00.20Звезды говорят.
00.25 Выступление группы «За
рок».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. 
ТВ «ПЕТЕРБУРГ* ТВ «ТОМСК»
11.30 «Факт».
11.45 «Поля надежд». Телефильм.
13.10 Ретро ТВ. «Автопортре
ты...». «Поющие гитары».
14.05 «Золотая мина». Художес
твенный фильм. 1 -я и 2-я серии. 
16.20 «Путешествие с оркест
ром. Штрихи к портрету Павла 
Когана».
17.25 «Эстония. Ргчферендум'
17.55 кРаймоццы mi юголикий об
раз».
18.25 «Панорама Германии. Пу
тешествие по реке Лан».
19.30 «Факт».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Собственный корреспондент 
по Колпашевскому, Александ
ровскому, Каргасокскому, Пара- 
бельскому р-нам - 22-54 
(г.Колпашево).

Тираж 54.446 Заказ 167.

УЧРЕДИТЕЛИ - журналисты редакции, 
трудовой коллектив объединения 

"Томскавтотране" 
и. Сибирский химкомбинат.

Фирма «ВЫБОР» - официальный дилер
Алтайского машзавода - РЕАЛИЗУЕТ СПЕЦМАШИНЫ типа "Автомагазин", 
"Вахта", "Фермер" на шасси ГАЗ-3307, ГАЗ-66, ЗИЛ-130, грузопассажирские 
автофургоны УАЗ, а также мягкую мебель.

Тел. 44-09-67. 49-12-80.

АКРИЛ-МОХЕР

Мнение редакции не обязательно 
I сомГадает с позицией авторов. 
I За содержание рекламы ответст-
J ■ венность несет рекламодатель.

содействие томским
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ

фирмы-изготовителя ’’Алтайлар 
Форин Tpeug СО.ЛТД” предлагает 
организация.

Предлагаемый товар изготовлен по новой 
технологии и предназначен для ручной вяз
ки. Акрил-мохер хорошо зарекомендовал 
себя как на зарубежном, так и на россий
ском рынке.

Каждый моток, весом 75 г, обладает большим 
метражом. На сегодня предлагаем 15 расцветок 
чистых и пастельных тонов.

Осенне-зимний сезон не за горами! Успев до 
зимы связать теплые красивые вещи для себя и 
своей семьи, Вы останетесь очень довольны! 

НЕВЫСОКАЯ ЦЕНА + ХОРОШЕЕ КАЧЕСТВО - ЭТО ТО, 
ЧТО ВАМ НУЖНО!

Позвонив по тел. 22-57-39, 75-65-49, 75-65-66, Вы 
узнаете, где можно купить АКРИЛ-МОХЕР как в 
розницу, так и оптом.

Здесь же требуются на работу: продавцы мел
кой розницы, начальник отдела сбыта с опытом 
работы в этой должности (возраст 30-40 лет).

Рассмотрим и выполним заказы на любые виды прожи.
Тел. 22-67-39.

ЬНИКИ 
’'liupioca-'IM -430 т.р. 
"Бирюса-м ■ 4б0 т.р, 
''Бирюса-22" • 250 т.р. 

однокамерные холодильники 
'Бирюса-6" • 230 т.р. 
"Бирюса-16" - 200 т.р. 
"Бирюса-19" -150 т.р. 
морозильные камеры 

"Бирюса-14" ■ 280 т.р, 
"Бирюса-145" - 430 т.р.

ф ЗВОНИТЕ 
~ в любое время гг-WJ

Со склада в Томске
Известная марка, новое качесжо!

«САРАТОВ»
МОРОЗИЛЬНИК 
(Г35 л, 6 секций) - 260 

тыс. рублей; .
ХОЛОДИЛЬНИК 

(160 л) - 160 тыс. рублей.
Попробуйте найти лучше 

и дешевле, чем у нас! 
Тел. 23-34-^84.

г 
I

I
I
I

ШВЕЙНЫЕ МАШИНКИ 
«БРАЗЕР» 

пр-ва Японии, 
мебель произюдства

Югославии: 
жилую комнату «СЕРГЕЙ», 
спальный гарнитур «ВЕРА» 

РЕАЛИЗУЕТ 
ОРГАНИЗАЦИЯ. 
Тел. 22-48-04, 

26-96-13.

1
I

I
I

I
I

I 
I
I

ТОО ЭЛЕКАРД

Лучшие в мире сквннеры и цифровые фотокамеры, 
а также великолепные мыши и трекболы от фирмы Logitech

Наименование

Цифровая ®otokamei'a FotoMan 1210

СКАНЕРЫ
ScanMan 32 (черно-белый 400 dpi) 278
ScanMan 256 (256 градаций серого 400 dpi) 569
ScanMan Color (цветной TrueColor 24 hil/pix 1133

ТРЕКБОЛЫ
TrackMan II Combo 154
TrackMan Portable 181.5

МЫШИ
Pilot 49.5
KidzMouse 82.5
MouseMan Combo 104.5
MouseMan Cordless 209

Цены действительны до 10 августа.

634055, г.Томск, пр.Академический, 10/3 
тел. 25-89-18

По вопросам качества печати 
обраи^айтесь по телефонам издательства: 

21-41-06, 21-40-23.

л

J-

ПЛОСБИЗНЕСБАНК
I томский ФИЛИАЛ “И* 76-85-75

ЦЕНТР ТОРГОВЛИ 
НЕДВИЖИМОСТЬЮ 
ПРОДАЕМ
БЛАГОУСТРОЕННЫЕ 
КВАРТИРЫ:

- однокомнатную по ул. Алтайской, 4-й этаж, панельный 
9-этажный дом;

- двухкомнатную в Томске-7, 1-й этаж, 5-этажныи панель
ный дом;

- двух- и четырехкомнатную по ул. Говорова, 4-и этаж, 5- 
и 9-этажный дома;

- трехкомнатную по ул. Кулагина, 2-й этаж, 5-этажный 
панельный дом;

- трехкомнатную в пос. Октябрьском, 3-й этаж кирпичного 
дома, 10 соток огорода;

ЧАСТНЫЕ ДОМОВЛАДЕНИЯ:
- дома я Кировском р-не;
- олагоустроенньш коттедж в Ленинском р-не;
- недостроенный благоустроенный коттедж в Советском р-не;
- благоустроенный коттедж в д. Победа (15 соток):
- 1/2 часть дома в д. Осиновке Кожевниковского р-на (11 соток).

КУПИМ:
- ОДНО-, двух-, трехк^натные 1»артиры;
- дом в деревне на берегу Оби.
По всем вопросам купли-продажи недвижимости обращай

тесь в ЦТН.
Ждем Вас с 10 до 17 по ул. Беленца, 14. 

Тел. 22-58-75.

ФИЛИАЛ 
ТОМСКИЙ’’ 
РОСГОССТРАХА 
осуществляет страхование 
граждан, дачных домиков, 
домашних животных, иму* 
щества и автотранспорта, а 
также имущества предприя
тий и общественных органи- 

"мьГпВМВЖЕМ ВАМ «ХРА
НИТЬ ВАШУ СВБСТВЕННВСТЫ 
Приходите к нам. Звоните. 

Наш аж цл- Киевсхая JO. Тел. »%. а-н. а-№

МЯГКУЮ МЕБЕЛЬ 
«МИФ» 

(г. Омск), 
кровати «АНИТА» 

реализует организация.
Тел. 2G-66-00.21 08 71

Ищем специалиста в области маркетинга 
На высокооплачиваемую работу.

Обязательно умение работы на IBM совместимых 
КОМПЬЮТЕРАХ, 

и ЖЕЛАТЕЛЬНО В ОБЛАСТИ программлроввимя, 
25 - 89- 18

КАССОВЫЕ АППАРАТЫ CASIO 
Это не только НАДЕЖНОСТЬ и ПРЕСТИЖ, 
но и ДОВЕРИЕ покупателей и налоговых служб 
^npiMbii нстаня из Пении i иалб. airycTi, ceiTifpe

У-’’’ Белинского, 15 
Л Л1+ (гост. ’’Спутник”)» 601 офис 
/'мГТтел. 232290; тел./факс 234112

-----

У/1/ТЕСН Т. 25-91 -39 _ 

СО СКЛАДА в ТОМСКЕ!

ЗВОНИТЕ сейчас, ПРИХОДИТЕ, 
и мы ДОКАЖЕМ ВАМ, что у НАС 

САМЫЕ НИЗКИЕ ЦЕНЫ в РОССИИ.

предлагает со склада в Томске: 
МЛкз, BOUNTY, 

MILKY WAY, TWIX. 
_____________Форма расчетов любая.

фяяммкмгааГХпеб', ул.Гморма, 34, тел. 77-67-30; 
югаэм ’Солашко*, ул.Гаерям,1; м ярмарке 1оД|орцеспорт|.

: ПРОДАЕТСЯ
> капитальный гараж в р-не
■ Черемошников (у переезда). 
I Тел.26-11-29.

28(>/112О/\/4О........ .830 T.p
386SX/33/2/1O5...... . 1010 r.p
386DX/7/40/4/120 . . 1380 i.p
486DX2/50/8/210 
local Bus................... . 2580 1 P
Microline 183............. .250 1 P
Hyundai 920 ............. . 235 '■P
Slar .NX 1500............ . 400 T.p
Да' ко.кпькхперы К1>.’чтектун»п- 
ся цветны.яч Moiiuiii(>P4.4ii Ы", 

0.28 и икниперамп SVC. \ .">12 К. 
Охранное устропстио .т.чя 
автомобщ|я "Спеешь" 

^нр-во Сингапур)........  350 i Уу

ОПЛАТИТЬ 
ДО 5 АВГУСТА 
ТЕКУЩЕГО ГОДА 
за потребленную электро
энергию просят Томские го- 
R электросети 

редседателеи гаражных 
кооперативов, коллективных 
картофелеовощехранилищ и 
население города.

Потребители, не опла
тившие за электроэнергию, 
будут отключаться от элект
росети. Подключение будет 
производиться только после 
оплаты потребленной элект
роэнергии и стоимости ра
бот за отключение и 
подключение. При измене
нии тарифов расчет за по- 
треоленную 
электроэнергию будет про
изведен по измененным та
рифам без перерасчета.

Лдминистрапня.

и
2
S

ДВУХКАМЕРНЫЕ

ХОЛОДИЛЬНИКИ
«Бирюса-22» {240тыс.),
«Бирюса-18» (250 тыс.),
ОДНОКАМЕРНЫЕ 
«Бирюса-б» (200 тыс.),

МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
«Бирюса-14» (270 тыс.),
«Бирюса-145» (450 тыс.)

Гарантия
^остевка 
на дом.

Купим или возьмем 
в аренду

двух-, трехкомнатное 
помещение nog ocpuc. 

Желательно наличие двух телефонов. 
Тел. 23-45-03,23-06-49, с 9 до 17 час. 

ч

В 7 раз дешевле!
Предлагаем Вам приготовить 20 л фруктового сока

ORANGE,LEMON,MANGO 
Ёсего за 2 000 руб. из сухого концентрата 
"CHEER-UP" (100 г, ISRAEL).

ФАНЕРУ №18 
приобретёт 

организация.
ФОРМА 
ОПЛАТЫ 
ЛЮБАЯ.
Тея. 26-08-87, 

26-07-37.

: СТЕНКИ (г. Краснодар): : 
: ”лдьтЕГ>нлти- : 
: в А” - фасад из де- ;
■ рева, цвет темный, ;
■ длина 6,5 м; ;
■ ’’АДЬКОР” - 5 сек- =
: ций -I- тумбочка; ; 
: КУХНИ с мойкой : 
: (16 предметов). :
: Иркутский тр., 15, ! 
: ДОСААФ, 2-й :
: этаж. :
= Тел. 76-91-20. :
а а

Если 1ы нланнруете удачно вложить деньги
в недвижимость, мы предлагаем

ПОМЕЩЕНИЕ
ДЛЯ кафе, бара, магазина, офиса, салона в районе централь
ного рынка.

ДОРОГО,
но зато удобно и выгодно.

Звоните сразу. Тел. 44-21-10.

ФИРМЕ ’’СТАРТ, ЗГГД”
СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ бухгалтер с опытом работы в розничной 1 
торговле.

Купим или возьмем под реализацию 
продукты питания и ТИП.

 Контактные тел.: 44-80-78, 44-44-93.

АВТОМОБИЛИСТЫ!
АВТОРЕЗИНУ знаменитой фирмы «PIRELLI»

и колесные ДИСКИ предлагает фирма «СИНЕКО».
Прочно, надежно, э.чегантно и дешево. 

Звоните: 90-01-07, 90-01-17.

■'Репортер" (и сектор науки, 
учебных заведений) 26-64-81 

21-48-85 
26-63-88 
906-321 

Агропромышленный сектор - 
21-43-75 
26-63-88 

Обозреватель по вопросам

Организация предлагает
НАСОСЫ:

к 160/30, к 90/40, К 90/30, К 45/50, К 45/30, К 
8/18 ЭЦВ 6-10-80 ЭЦВ 6-6,3-85 ЭЦВ 6-6,3-125 ЭЦВ 
8-25-100 ЭЦВ 10-65-125 ЭЦВ 12;
КИСЛОРОДНЫМ РЕДУКТОР БКО 50 2.

РУМЫНСК81 miniilll [АРНШУР. АЕШЕМ!
МЕНЯЕМ

ГАЗ-31029 (новый) на трех-, четырехком
натную квартиру.
Тел. раб. 26-93-53, дом.; 76-40-57, 

76:90-01, 44-50-59.

' изготовим ПАМЯТНИКИ, КРЕ(ИЫ
Прием заказов по адресу: ул. Елизаровых.

17/1, база "Томгипротранса", с 10 до 17 час., 
кроме субботы и воскресенья.

V.

ПРОДАЕМ 
до еамыи низким ценам 
ПИШУЩИЕ МАШИНКИ 

«РОМАШКА» 
е русским и русско- 
BAYWCKMM шрифтами.

«ИВИЦА-Э» 
широкая каретка, 
РУсеко-латинский 
шрифт, интерфейс. 
даажттвяЕ 

«ЕлаиыЕжт 
Тел. 12’*'23-2бг 

22-41-42.

до «ТОМСКАГРОСНАБ» 
реализует: 
ТРАКТОРЫ ‘ мтз- 
80/82, ЛТЗ-55, Т-40 
AM, ДТ-75 МЛС;

АВТОМОБИЛИ 
"Москвич-412'', "Иж- 
2715", УАЗ-31512,
УАЗ-3303:

КОМБАЙНЫ КСС-2,6.
Тел. 75-16-60.

культуры - 21-45-81
Обозреватель по вопросам кра
еведения и спорта 21-14-26
Отдел писем - 21-38-65

26-63-17 
21-27-28

Фотокорреспонденты 26-05-97 
Общественная приемная - 

21-36-66

САМЫЕ ВЫСОКИЕ 
ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ 
ПО СРОЧНЫМ ВКЛАДАМ 

ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ;
на 3 месяца -160 % годовых; 
на 6 месяцев -170 % годовых:; 
ГОД и более года -180 % годовых

К Вашим 
услугам 

ежедневно 
с 9 до 18 час. 

кроме выходных.

Наш адрес: 
пр. Ленина, 86, 
в помещении 

гостиницы 
"Северная", 

теп. 22-28-45, 
22-26-55, 
а также 

ул. Беринга, 9, 
Дом быта N 4.

МЕНЯЮ трехкомиатную коопе
ративную квартиру с телефоном в 
начале Иркутского тр. (5-й этаж 
9-этажного дома 75-й серии) и пол
уторку (1-й этаж, 24 КВ.М, Кировский 
р-н) на четьвех- или трехкомиатную 
Новой план»фоаки в Кировском или 
Центральном р-нах, кроме крайних 
этажей? Тел. 76-71 28.

СРОЧНО КУПЛЮ адно-, двух-, 
трехмомнап<ую кварпфу. Тел. 44-23-53.

МЕНЯО двухкомнатную благо
устроенную кшютиру 75-и серии с 
телефоном по Иркутскому тр. (ост. 
"Ул.Аличурина") - на четьсехкомнат- 
н^ по догоеореиности. Тел, 76-83-

МЕНЯЮ однокомнатную благо
устроенную кооперативную кварти
ру улучшенной планировки в р-не 
ДОСААФ - на двухкомнатную улуч
шенной планировки с доплатой по 
договоренности. Tea 77-62-67.

ПРОДАЮ шикарных щенков ан
глийского бупшога. Тел.раб. 44-74- 
29, дом. 21-49-09, или г. Томск, пер. 
Смоленский, 19.

ОЧЕНЬ ХОРОШО вьвюлию мел
кий ремонт, наклею обои, пеноплен 
в вашей квартире. Тел. 44-38-11, 
после 21 часа.

ПРОДАЮ 5-секционную "стенку" 
(Германия) - 630 тъсзэуб. или обме- 
итно на автомобиль (можно аварий
ный), или куплю. Возмсякен обмен на 
капитальньвт гараж. Тел. 76-77-26.

СНИМУ трехкомиатную кварти
ру. Тел. 75-10-71.

МЕНЯО в Каменец-Подольске

f БолгарскиеI по низким

Художник-дизайнер 26-59-78 
Помощник гл.редактора по 
коммерческим вопросам - 

21-28-42 
Рекламно-коммерческий 
отдел - 21-06-60
Частные объявления 21-26-80 
Бухгалтерия - 21-28-68
Касса - 21-47-91

МУЖИКИ!
Ну, хорошо - авторезину "PIRELLI" вы купили.

А ДИСКИ?
Фирма "СИНЕКО" предлагает колесные диски 

"VILS" на любой вкус: "звезда ралли", "спица", 
"решетка", "турбо", "ромашка"...

Прочно, надежно, дешево.
Звоните: 8 (382-2) 44-21-10,90-01-07,90-01-17.

Хмел^ицкой обл. двухкомнат
ную благоустроенную квартиру 
на трех-, четырехкомнатную в 
Томске. Тел. в Томске 75-10-71.

МЕНЯЮ в г. Рудном Кустанай
ской обл. трехкомнатную квартиру 
на трех- или двухкомнатную по 
договоренности. Тел. 95-30-26.

ПРОДАЮ бьп-овой кондиционер 
БК-1800 П8О тыс р^.). Тел. 76-06-24, 
с 18 до 21 часа

КУПЛЮ линоПеум. Тел. 21-36-68. 
ИЗГОТОВИМ и установим ме- 

таллтеские двери (60 тыс руб.). 
Тел. 76 06 24, с 18 до 21 часа

МЕНЯЮ капитальный гараж с 
ямой и погребом (Каштак-|П на 
автомобиль или продам. Тел. 22-34- 
02.

КУПЛЮ малосемейку, гостинку 
или однокомнатную квартиру благо- 
устро^ную ^(Недорого). Теп. 44-07-

ПРОДАЮ мичуринский участок 
6 соток по Богашевскому тр. (ост. 
"2-е мичуринские"), трактор Т-16 в

сигареты
ценам.

Тел. 90-95-85.

рабочем состоянии. Тел.посред
ника 931-824.

ПРОДАЮ новую кухню 'Трапе
за" (Алматы), вагонку, г. Томск, ул. 
Твера<ая,21, кв.5.

МЕНЯЮ двухкомнатную кварти
ру в г. Полоцке на ААВух-, трехкомнат
ную в Томске. Теп. 44-42-82, 21-53-42.

ПРОДАЮ новые: морозильную 
камеру Геочел", мягкую мебель 
"Лидия", кооперативньм погреб в 
Академгородке, кухонный гарнитур 
б/уЧбез мойки). Тел. 26-49-83;

ПРОДАЮ СРОЧНО видеомагни
тофон ВМ-12 (о/у, 80 тъсзтуб.Г
коляску детскую "Zekiwa" (б/у, 25 
тък._руб.1. Тел. 77-53-63,

ПГОДАЮ М-412 1981 г. вьвтуска 
Пробег 51 тыс. км, в отличном 
состоянии. Теп. 75-34-38,' до 23 час

ПРОДАЮ капитальный гараж в 
р-не ул. Лыткина Тел, 21-61-43.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием тивещают о 
трагической гибели люби
мого сына, внука и брата, 

студента 5-го курса-педиат
рического фаю)льтета ТМУ ИНЗЕЛЯ С^ЕРГЕЯ.

Похороны состоятся 
3 августа в 12 час.
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